
□本报记者 金海鸥

2010年5月 ， 新组建的东城
区环卫服务中心篮球队在有70多
支参赛队伍的区 “五人制” 篮球
比赛中， 一鸣惊人， 拔得头筹。

“那时的心情， 就像是雏鹰
第一次展翅翱翔天际， 一下子豁
然开朗。” 回想起曾经的点点滴
滴， 近50岁的球队总指挥王林玉
依然抑制不住内心的激动， 笑得
像个孩子。

挑选队员 优中选优

时间追回到4年前的地坛篮
球馆 ， 篮球坠地的声音铿锵有
力， 此起彼伏。 50多名有篮球爱
好的职工怀揣着对篮球的热爱，
开始了加入东城区环卫服务中心
篮球队的激烈角逐。

拿球、 传球、 三步上篮……
要成为中心篮球队队员， 这些篮
球基本功是必备的， 也是最考验
水准的 。 从一系列简单的动作
中， 王林玉一眼便能看出队员技
术水平的高低。 “袁凯乐带球速
度快， 反应迅速； 郑江利投篮命
中率高； 李京爆发力强……” 说
起自己队员的技术特点， 王林玉
如数家珍。

经过一下午的测试， 50多名
职工中最后有16名能力较强的被
选入篮球队， 开始了自己的中心
篮球队生涯。 每周二、 四， 他们
都会忙完手中的工作， 自发来到
训练场地， 开始刻苦训练。 无论

是带球跑， 还是三分投篮， 教练
都抠得很细致， 让这支队伍的实
力突飞猛进。

知己知彼 百战不殆

如今的中心篮球队， 经过长
时间固定训练以及各项比赛的磨
练， 已经形成了自己独特的战略
战术。

“环卫职工最不怕的就是苦
和累。 长久的风吹日晒、 加班加
点， 造就了他们极强的耐力和一
副好身板， 为比赛打下良好的身
体基础。” 王林玉说， “在深入
了解自己队伍特长的同时， 中心
篮球队还致力于对方技战术特点
的研究。” 每场比赛前， 队员们
都会聚在一起研究对手的战略战
术， 商讨应敌之策， 他们还看起
了对手比赛的视频资料， 做到知
己知彼。

这样的运筹帷幄， 在比赛中
确实为中心篮球队增分不少， 他
们甚至还击败了实力雄厚的篮球
强队 。 “这支篮球强队曾获得
东城区篮球赛冠军， 队员的个头
高， 弹跳力好。” 王林玉认真分
析 起 来 ， “ 要 赢 得 比 赛 ， 就
一定要发挥自身优势， 从耐力入
手， 消耗对方体能， 通过相互掩
护 配 合 ， 然 后 再 发 挥 本 队 队
员 投 篮准确率高的优势 ， 通过
投3分球得分。” 就这样， 中心篮
球 队 在 每 场 比 赛 后 都 能 有 所

提升。
战胜冠军的高起点， 让这支

平均年龄在35岁左右的篮球队有
了更坚定的信心， 去迎战其他强
队。

小有名气 相互切磋

令篮球队锦上添花的是对三
分球手的培养， 队员杨朝晖便是
其一。 在与二十二中职工篮球队
的一场比赛时， 中心篮球队队员
通过带球传球、 相互配合， 消耗
对方体能。 待对方体力不支时，
瞬间爆发能量， 在比分落后的情
况下， 以杨朝晖的四个三分球远
投， 将比分反超。

能够击败实力强大的二十二
中篮球队， 队员们的士气大振，
赛场上不断响起 “打得漂亮” 的
欢呼。 这次成功， 也为中心篮球
队今后的比赛 ， 积累了丰富经
验， 在东城区总工会每年组织的
“三对三” 职工篮球赛中， 他们
次次都能够挺进前八名。

由于战术水平布置得当， 东
城环卫服务中心篮球队在东城区
已经小有名气， 一些学校、 机关
等 职 工 篮 球 队 还 主 动 找 到 环
卫 服 务中心篮球队 ， 希望一决
高下。 这样的比赛， 中心篮球队
往往欣然接受， 他们希望通过与
水平高的球队相互切磋， 以提升
自己的技术水平， 让实力更上一
层楼。
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■■业业余余高高手手

平谷举办山路急速三项体验赛

■■段段言言堂堂

□本报记者 段西元

中超焦点战广州恒大对北京
国安， 10打11的恒大防守极其顽
强 ， 国安根本撕不开对手的防
线。 眼看恒大将以一个0： 0在主
场夺冠， 比赛结束前 “奇迹” 发
生。 刚刚上场， 第一次触球的邵
佳一 ， 打进了一粒精彩的任意
球。 这粒金子般的入球， 极有可
能决定今年中超冠军的归属。

今年已经34岁的邵佳一， 并
不是国安最耀眼的明星， 队里有
的是比他更年轻、 更有星味的球
员。 但在这两年， 邵佳一每每在
关键时刻帮助国安渡过难关。 在
天体的进球让人铭记终生， 其实
邵佳一在回归国安后， 打进过很
多决定比赛的入球。 作为中国最
后一批完全靠 “专业体制” 体校
培养出来的球星， 邵佳一的基本
功远比那些 “中超红人” 扎实。
看邵佳一射门， 你总会觉得 “有
戏”， 看邵佳一拿球， 你总会觉
得 “踏实”。 这样的脚法， 是当
年邵佳一在芦城体校打下的基
础。 彼时的小孩子， 没有今天这
么大的学习压力， 没有今天这么
多的诱惑， 体校的孩子天天想的
就是踢好足球。 每天的苦练， 磨
成了邵佳一这只 “金左脚”。 当
邵佳一上场准备踢这脚任意球
时， 他没有因为比赛的关键而紧
张， 因为这样的球他驾轻就熟 ，
就像我们学会了骑自行车， 永远
不会忘记这门本领一样。

邵佳一是幸运的， 当年国安
收购了威克瑞， 队中很多球员都
因为种种原因不能留在国安一线
队， 而邵佳一在1999年不到20岁
时就在国安踢上了比赛。 很多球
迷都还清楚地记得，1999年4月4
日，国安主场迎战青岛海牛。在迟
迟打不开僵局的情况下， 时任国
安主帅的沈祥福令旗一挥， 换上
了19岁的邵佳一。 邵佳一上场不
久就打进了他在中国顶级职业联
赛的处子球。 当时激动的邵佳一
不能自已，被队友牢牢压在身下。

从甲A处子球到上周日绝杀
恒大， 15年过去了， 邵佳一经历
了很多， 他闯荡过欧洲， 在慕尼
黑1860和科特布斯都打进过精彩
的入球。 但是， 他的心是属于北
京的。 记得2009年底， 邵佳一回
国 “省亲” 时来到国安俱乐部，
他说他非常羡慕球队拿到中超冠
军， 作为北京人非常希望为国安
再拿一次全国冠军。 如果你观察
邵佳一 ， 他实际并没有任何变
化， 岁月在这位34岁老将的面容
上并没有留下什么痕迹， 他的那
只 “芦城左脚” 依然 “销魂”。

邵佳一刚踢上职业联赛时，
队里北京孩子占多数， 而现在北
京的本土球员在国安 “寥若晨
星”， 这就使得邵佳一更成为了
这支球队的某种 “象征”， 他的
“芦城左脚” 是北京的骄傲， 是
北京人的骄傲。

让人难舍的“芦城左脚”

日前， 公交保修一厂北苑厂
区举办 “平板支撑” 挑战赛。 此
次比赛由厂工会组织开展， 希望
通过简单、 高效、 随时随地都能
进行的平板支撑运动， 提高大家
的健身理念， 让每名职工过得更
快乐、 更健康。

“平板支撑” 挑战赛得到了
广大职工的积极响应， 在挑战赛
现场， 不分年龄、 不分性别的40
余名参赛者一声令下统一开始，
共同挑战力量与时间的极限。 最
终， 50岁的贾根旺师傅以4分34
秒的成绩一举夺冠。

通讯员 孙宏彬 摄影报道

本报讯 （记者 马超 ） 10月
26日， 平谷区镇罗营镇联合平谷
区文化馆、 北京青年车友会联盟
共同组织了 《美丽平谷·山韵果
乡镇罗营》 主题摄影展暨山路急
速三项体验赛活动， 本次在镇罗
营镇东牛角峪红叶大道举行的体
验赛吸引了汽车、 自行车和徒步
爱好者150余人参加。

本次山路急速三项体验赛分
两个时段进行。 第一时段为汽车
山路体验， 线路为红叶大道—林

荫大道—梨花大道—兰花大道—
大庙峪村， 全程25公里； 第二时
段为徒步和山地自行车同时进
行 ， 徒 步 路 线 为 东 四 道 岭—
望京山—东牛角峪红叶大道 ，
全 长 10公 里 ； 自 行 车 线 路 为
东 牛 角 峪 红 叶 大 道 环 路 3圈 ，
共12公里。

本次镇罗营杯山地极速挑战
赛活动， 吸引了大批游客慕名而
来， 增加了民俗户的直接收入，
提升了镇罗营的知名度。

城市美容师的
篮球情怀
———记东城区环卫服务中心篮球队

趴下，来一次“平板支撑”大挑战

“我的工体情结” 征稿启事
北京工体在京城可谓老少皆

知， 这里更是承载中国体育事业
的一块圣地。 近年来， 北京工体
在开展群众体育活动上可谓不遗
余力， 不仅在健身免费月系列活
动日中， 把羽毛球场地免费对职
工开放， 而且还推出职工篮球、
乒乓球、 五人制足球、 游泳场馆
开放日、 五一假日健身广场等多
项免费、 优惠活动。 工体外场的

千米健身步道更是对社会群众实
行免费开放。

请把您在工体参与健身的故
事、 或者对于工体的个人情结讲
述出来， 我们将择优发表。

投稿要求 ： 字数 800字内 ，
配个人照片， 来稿请发至电子邮
箱fukanzhenggao@126.com。

主题请标注“我的工体情结
征稿” 字样。


